

EL ECO DE CARTAGENA.

Martes 16 de Agosto de 1881.

REY KALAKANA I Y SU REINO DE LAS ISLAS SANDWICH.

«Que seas hombre!» Tal fué la última palabra de un rey de las islas Sandwich á su hijo.

Esta frase, «Esto viv» de la Biblia encuentra hoy grabada en letras de oro y de fuego sobre la cruz de la Orden del Mérito, fundada por Kamehameha V para recompensar servicios prestados al Estado.

Hoy es la divisa personal de Kalakana I, dotado de gran energía y talento.

David Kalakana es el rey desde el mes de 1874, 12 de Febrero. Su padre fué el príncipe William Lunaliino, muerto á los treinta y tres años de edad y 18 meses de reinado.

El rey Lunaliino era primo del cuarto y último sucesor de Kamehameha, muerto el 11 de Noviembre de 1872, sin dejar heredero.

Kalakana I es rey constitucional pero al contrario del rey ciudadano Luis Felipe, aplicando concienzudamente la famosa máxima «el rey reina y no gobierna», Kalakana reina y gobierna.

Tiene á su alrededor cuatro ministros, que bajo su presidencia deliberan y preparan los decretos y ordenes, y los someten á su firma. Cuando el rey juzga á propósito, reúne su Consejo privado, que se compone de 35 miembros, y les hace que examinen ex profeso los proyectos elaborados por sus ministros.

La autoridad real conserva toda la fuerza y está al abrigo de toda crítica.

El rey Kalakana es verdaderamente estimado de sus súbditos, que ven en él un amo que manda como padre con toda la delicadeza que comprenden tan bien los pueblos jóvenes que han recibido desde luego una civilización cristiana.

Así se comprende que los indígenas del reino de las islas Sandwich acompañasen en numerosa muchedumbre á su rey á la hora de partir para un largo viaje por Oceanía, Japon, China, las Indias, Egipto, Italia, Inglaterra, Bélgica, Alemania, Francia y España.

El último viva que en lengua nativa resonó en los oídos del rey al dejar su capital para visitar el mundo entero, fué este: ¡Bendición!

«La isla Sandwich.» Los habitantes de las islas de Sandwich no se parecen hoy á los que en otro tiempo gobernaba Kamehameha; en el espacio de los cincuenta años trascurridos, el archipiélago ha sido tan transformado religiosa, política, in-

telectual y aun materialmente, que apenas quedan algunos restos de sus anteriores usos.

Lo único que los naturales han conservado mejor es la ligereza infantil y la pasión á las diversiones que forma el carácter más saliente de las razas de la Polinesia. La natación en especial hace sus delicias.

En las orillas del mar, en los ríos y riachuelos se celebran regatas y apuestas á nado todo los días. Otra pasión que no se conocía hace 50 años es la de la equitación. Crianse, tantos caballos que no habrá un sólo indigena que no tenga el suyo.

Siempre andan á caballo en el campo, para viajar, y en las ciudades para hacer sus visitas. Hombres, mujeres y niños pasean una parte de su vida á caballo.

«Sus trajes.» El traje de los indígenas desde hace algun tiempo, ha sufrido una útil y feliz transformación. En las ciudades los hombres han adoptado los trajes europeos aun en la cuestión del calzado.

Esta última innovación constituye principalmente una de las señales más notables de sus progresos en la civilización, porque los pueblos primitivos tuvieron gran repugnancia á aprisionar los pies en estrechas botas.

En el campo los trabajadores han conservado el uso de sus antiguos calzados.

En cuanto á las mujeres, van vestidas con una larga túnica hasta los pies, sin que se apriete de la cintura; su coquetaría, consiste en llevar en la cabeza flores de azahar, y de jorzmín, colocadas con gracia sobre sus grandes trenzas de cabellos.

«La capital.»—La mayor parte de las antiguas cabañas de paja han sido substituidas por casas sólidas, más grandes y más sanas.

Honolulu, la capital (10.000 habitantes), situada al Sur de la isla Oahu ha adquirido en estos últimos tiempos una extensión y una importancia considerables.

Posee soberbios parques, una gran refinería de azúcar, fundición, construcción de máquinas, fábrica de gas, molinos, etc. S. M. la reina Emma ha fundado en los alrededores un hospital que lleva su nombre. Además de los establecimientos públicos se ven casas bonitas, las tiendas están perfectamente provisionadas con géneros europeos, chinos, americanos y aun de los productos del país.

Honolulu debe su actual prosperidad á su puerto, donde todos los años entran muchos buques, especialmente los balleneros americanos.

Instrucción. La transformación intelectual de los insulares ha sido más completa aún. Simultáneamente con su antiguo idioma, notable por su dulzura, en las escuelas se enseña la

lengua inglesa más cómoda para las relaciones comerciales.

La instrucción primaria está muy extendida; apenas se encontrarán en las islas 10 personas, hombres ó mujeres de veinte años, que no sepan leer, escribir y contar.

Los padres están obligados á hacer aprender á leer, escribir y contar á sus hijos, con el mismo título que mantenerlos, vestirlos y alojarlos. En cada distrito hay una ó más escuelas de niños y niñas, segun el número de habitantes.

La instrucción es completamente distinta de la educación religiosa. El Estado, representado por el Consejo no interviene en nada en esta última cuestión, y está rigurosamente prohibido á todo maestro de escuela enseñar religion determinada.

De esto tienen que ocuparse los padres de acuerdo con los ministros de sus religiones. El Consejo pone á su disposición, fuera de las horas de clase, el local de la escuela para que los ministros de los cultos, poniéndose de acuerdo entre sí, las ocupen.

Las escuelas para instrucción están abiertas desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Generalmente el ministro del culto católico enseña á los hijos de los católicos su religion, de tres á cuatro de la tarde, dos veces por semana. El protestante y el anglicano alternan tambien en otra hora dos veces por semana.

Las escuelas de distrito son esencialmente primarias, además las hay secundarias. Al salir de éstas se abre un concurso para la admisión en la escuela normal de Lahaina-luna, que comprende unos 120 alumnos, y de éstos se sacan los maestros de distritos.

Gobierno y religion. Como el cuarto y último sucesor de Kamehameha murió el 11 de Noviembre de 1872 sin dejar heredero, las Cámaras convocadas al efecto nombraron en su lugar al príncipe William Lanaliilo, su primo, de edad de treinta y tres años, que murió á principios de 1874. Su sucesor David Kalakana I fué elegido en 12 de Febrero del mismo año; aunque protestante es muy favorable al catolicismo.

Cada ministro es responsable de su gestión ante la Cámara legislativa; una parte de los miembros de esta Asamblea son elegidos por el sufragio directo de todos los habitantes propietarios que pasen de un valor mínimo de 750 pesetas ó que gocen de un sueldo ó renta de 365 pesetas, la otra parte se compone de nobles nombrados por el rey. El presupuesto se vota por dos años.

Sobre los 67.000 kanalks que pueblan las islas, pueden contarse 17.000 infieles, entre los cuales hay 6.000 mormones, 25.000 metodistas y an-

glicanos y poco más ó menos otros tantos católicos. Las clases elevadas la mayor parte son protestantes.

El personal de misioneros católicos en las islas Sandwich se compone de un obispo, 23 curas, 13 coadjutores y 22 religiosas del Sagrado Corazon y de la Adoracion perpetua al Sacramento.

Los ministros metodistas americanos han sido los verdaderos soberanos de aquel país; pero ahora hay libertad completa garantida para todas las religiones.

En resumen: la civilización cristiana en sus diferentes ramas, ha germinado con fruto en las islas Sandwich.

Es posible que dirigida por el rey actual, esta raza será la privilegiada en la Polinesia y dueña de la Oceanía.

CRONICA.

Dice un colega profesional.

«Es un hecho el pago de los haberes de los maestros por los recaudadores de contribuciones directamente y en los mismos pueblos donde aquellos ejerzan sus destinos, ingresando antes los ayuntamientos en las administraciones económicas las cantidades respectivas.

La medida empezará á regir desde primero de enero próximo.»

Así sea, por que este, es, el único medio de que pueda cobrar tan benemérita clase sus haberes, con la puntualidad debida.

A excepción de nuestro municipio que les paga al corriente y tiene un especial interés en el fomento de la Instrucción pública, la inmensa mayoría de los ayuntamientos de España no pagan á los maestros, debiéndoles grandes cantidades lo que prueba nuestro amor al progreso.

«Al Santo,» «Bodas ocultas» y el baile «Las modistas de Paris,» fueron las obras puestas en escena en el teatro-circo, el domingo.

Como de costumbre, los aplausos fueron, en las primeras, para las señoras Vedia y Rubio y para los señores Vallés, Lujan, Tamayo, Ruesga y Lastra.

En el segundo la Srta. Josefina Pinchiara, los compartió con el señor Muñoz.

Tambien fué muy aplaudida Paca Martinez en el baile «La Soledad,» que ejecutó en el segundo acto de «Al Santo.» El Sr. Cruz bien en las malagueñas que cantó.

El día diez del actual y á presencia de SS. MM. ha tenido lugar en Ferrol, el acto de ser botada al agua la fragata crucero Navarra.

Este buque cuya quilla se puso en 1869 sufrió las mismas vicisitudes